

---

# EL PATRIOTA

## COMPOSTELANO,

LUNES 2 DE DICIEMBRE DE 1811.

---

*Almaraz 1.º de Noviembre.*

Se está fortificando el puerto de Miravete, para lo qual se han pedido trabajadores.

*Castil-Blanco 25 de Octubre.*

Llegaron á Herrera del duque 48 dragones cogidos en Sta. Cruz de Mudela, y otros juramentados de Ciudad Real, todos prisioneros de Chaleco, el que ha ido á otro punto á sorprehender mas.

*Sevilla 27 de Octubre.*

”La fanega de trigo vale 210 reales, por lo qual estamos inundados de ladrones.

*Estado Mayor del 5.º Ejército.*

El comandante de húsares francos Toledanos D. Feliciano Cuesta dice al Excmo. Sr. General en xefe de este ejército lo siguiente:

Excmo. Sr.—Con motivo de hallarme á la otra parte del Tajo apostado en el camino real que va de Plasencia á Toledo en los montes de Navalnoral de Plasencia, y Arroyo de Sta. Maria, la mañana del 28 del mes de Octubre próximo vencido, advirtieron las centinelas de los puestos avanzados que por el camino real venia un destacamento, compuesto de 2 Oficiales y un sargento primero y 29 granaderos que se dirigian á Talavera de la Reyna con el objeto (segun pude penetrar de los adjuntos) de conducir porcion de dinero y vestuarios para aquel ejército, y observando que formaban el quadro, mandé que el teniente D. Juan Suarez y el subteniente D. Felix Mata, cada uno con su respectiva compañía les atacasen por derecha é izquierda, y la otra compañía de mi mando por el centro, de modo que ha sido tal

el valor é intrepidez con que unánimes les hemos atacado, que á pesar de su temeraria resistencia pudimos deshacerla: y aunque deshecha esta operacion se les intimaba la rendicion, seguian con la temeridad de defenderse, de modo que 26, incluso su Comandante y sargento 1.<sup>o</sup>, sufrieron el degüello á fuerza de armas y 5 restantes conducimos prisioneros. De nuestra parte murió un cabo, 3 húsares, otros 2 heridos con 3 caballos muertos y 4 mal heridos.

Quedando gloriosos en esta brillante accion, me dirigí á los montes del Espadañal, entre Casa Tejada y Navalmoral, donde tuve el encuentro de un teniente y 2 soldados que hice prisioneros; y á poca distancia otro igual con dos vivanderos del ejército frances con el traje de tales que hice igualmente prisioneros, y aprehendí una pequeña porcion de plata en lámparas hechas pedazos.

Remito á la disposicion de V. E. 11 prisioneros, compuestos de un oficial, 2 cantineros, un artillero y 7 granaderos, para que V. E. disponga lo que juzgue oportuno.

Nada me queda que recomendar á V. E. mas que el valor con que se han batido los oficiales, sargentos y soldados de mi mando, y en particular el del teniente D. Juan Suarez y el del subteniente D. Felix Cuesta, que al frente de sus compañías juntos conmigo entraron á romper el quadro, acreditando el mayor celo, valor é intrepidez, dando exemplo á nuestros intrépidos soldados que siguieron su valor.

Dios guarde á V. E. muchos años. Aldea de Centenera 2 de Noviembre de 1811.—Excmo. Sr.—Feliciano Cuesta.—Excmo. Sr. D. Francisco Xavier de Castaños, Capitan general del 5.<sup>o</sup> y 6.<sup>o</sup> ejércitos.

*Orden general del ejército del 7 al 8 de Noviembre.*

El Sr. xefe del Estado mayor del 5.<sup>o</sup> y 6.<sup>o</sup> ejércitos con fecha de hoy me dice lo que sigue.

El Excmo. Sr. General en xefe con esta fecha me dice lo que copio.

Para no defraudar á V. S. ni á los oficiales y tropa que baxo su direccion y mando contribuyeron á la total derrota del General Girard de la parte que les ha cabido en tan glorioso acontecimiento: acompaño á V. S. á fin de que se publique la adjunta traduccion del oficio de gracias que el Excmo

Sr. R. Hill, teniente general de los ejércitos de S. M. B. me ha dirigido. La aprobacion de un militar de tan distinguido mérito y conocimientos, como los que en sí reúne este General serán siempre una recomendacion muy apreciable para los individuos de este ejército que hayan llegado á merecerla, y para mí un nuevo motivo que me estimula á manifestarles quan satisfecho estoy de su buen desempeño en esta ocasion, por el que espero se servirá V. S. darles en mi nombre las gracias.

Lo comunico á V. S. incluyéndole copia de dicha traduccion para que se sirva hacerlo saber por medio de la orden general á los cuerpos y personas á quien corresponda.

*Copia de la carta del Sr. General Hill.*

Portalegre 6 de Noviembre de 1811.—Excmo. Sr.—Como el General Giron, xefe del Estado mayor de V. E., presencié las operaciones recientemente executadas en Extremadura, y está bien instruido de todos los movimientos, bien así como de todas mis disposiciones, contemplo poco necesario molestar á V. E., con sus detalles en razon de que aquel General puede informar á V. E. completamente sobre el particular.

Sin embargo no puedo resistir al deseo de manifestar á V. E. mi gratitud por los servicios del General Giron, cuyos consejos y asistencia contribuyeron esencialmente al feliz éxito de las armas combinadas y unidos á la energia con que procuró llenar todos mis deseos, le dan un derecho incontestable á mi reconocimiento y expresivas gracias.

Quiero tener igualmente la satisfaccion de expresar á V. E. la admiracion con que he visto el celo, buena conducta y gallardía con que se portaron las tropas españolas que obraron en union con las que estaban á mis órdenes, y le ruego tenga á bien darles las gracias en mi nombre, del mismo modo que al mariscal de campo conde de Penne-Villemur, al brigadier Morillo, Coronel Downie y demas xefes por su buen desempeño en esta ocasion, añadiéndoles mis deseos sinceros de que obtengan en lo sucesivo igual favorable éxito contra los enemigos de la Patria.— Debo ademas mostrar mi agradecimiento al Brigadier D. José Ezzeleta y á los oficiales de Estado mayor del cargo del General Giron, los quales no perdonaron ocasion

alguna de ayudarme con su asistencia, dando á V. E. al mismo tiempo infinitas gracias por el parabien con que me ha hecho el honor de felicitarme en este dichoso acontecimiento, que miró únicamente como el precursor de otros mayores en lo sucesivo.

Tengo el honor de ser el mas fiel amigo y servidor de V. E.=R. Hill, teniente general.=Excmo. Sr. Capitan general Castaños.=Antonio Rosello.

### ESTADO MAYOR. 6.º EXÉRCITO.

#### *Noticias de la Puebla de Sanabria.*

El 19 y 20 del corriente intentaron los enemigos apoderarse de la barca de *Perilla* é inmediatas, sobre el Duero; pero sus esfuerzos fueron inútiles, mediante las acertadas providencias del Brigadier D. Manuel Torrado, que de Carbajales, pasó con la seccion de su mando á sostener los puntos atacados. En *Perilla* hubo un vivo tiroteo, usando su artillería los enemigos. Estos se sabe tuvieron algunos muertos y heridos. Nuestra pérdida consistió en un soldado de Orense muerto y otros levemente heridos.

Elogia dicho Brigadier la conducta de los xefes, oficialidad y tropa que concurrieron á la accion.

#### *Santiago.*

AVISO. D. Fermin Argaiz, Capitan de la division al mando del Sr. Espoz y Mina, y comisionado por éste para la recoleccion de los efectos que el Gobierno británico franquea, hace presente que se halla habilitado de quanto necesita, ménos de municiones que no puede hacerlo el citado Gobierno; y deseando dicho Sr. Mina equipar de este artículo quando ménos á los 600 hombres de caballería, como indispensable á la tropa de esta arma, espera que todo buen español contribuirá con el número que estime por conveniente, que se recibirán en casa del Sr. D. Pedro Rosende, frente á la fuente de S. Antonio, con el nombre del buen hechor para rendirle las debidas gracias.